

Los representantes vascos y el Poder Central

30 millones de diferencia entre unas cifras y otras

Se llegará a la renovación de cupos, no obstante seguir la desorientación y las malas impresiones

(POR TELEFONO)

Madrid, 26.

LOS CENOS SIGNIFICATIVOS Y EL TEMPORAL

Cuando en el día de ayer establecimos contacto con la verdadera embajada de las Diputaciones vascas, en los diálogos cortos, verdaderamente tajantes, y en el ceño de algunos de los rostros, de suyo apacibles, nos convencimos de que en el cabo de las tormentas, se había desatado el duro temporal que se presagiaba y se oernia y que los cables de salvación se tendían hacia puertos de salvación.

Con el viaje del presidente del Directorio a Córdoba, se produjo el gábedo el obligado alto en la marcha de las negociaciones, y, aunque el domingo laboraron los representantes de las Vascongadas, hasta la mañana de ayer, lunes, en qué regresó a Madrid el general Primo de Rivera, no han vuelto a reanudarse las conversaciones entre las dos partes que contienen: Estado y Diputaciones.

EMPIEZAN LAS REUNIONES

A las doce y media, previamente citado, llegó al ministerio de Guerra don Horacio Echevarrieta quien inmediatamente después de su llegada pasó, con el secretario particular del marqués de Estella, al despacho de éste. A aquella hora el presidente del Directorio había ya celebrado una detenida conferencia con el subsecretario de Hacienda.

Los tres estuvieron reunidos unos tres cuartos de hora y durante este interregno de tiempo, el capitán La Cuerda, secretario particular, llamó por teléfono al ministerio de Hacienda, en nombre del presidente, reclamando del señor Flores de Lemus el envío de datos que faltaban y relacionados, claro es, con el Concierto Económico.

Ahora, como siempre, hemos sentido la emulación profesional para informar con la mayor veracidad, imponiéndonos en muchos casos el penoso deber de restringirnos en todo aquello que consideráramos vedado a la publicidad hasta que los hechos fueran aclarando el horizonte, pero como nosotros no estamos asistidos de ninguna niña que facilite nuestra labor informativa, tenemos que suplirla con nuestro modesto esfuerzo profesional, sin apartarnos del sendero de la realidad. No son estas líneas expresión de una lamentación, ni mucho menos. Nos limitamos a consignar que no nos hemos dejado seducir por las impresiones y que día tras día hemos procurado reflejar, sin pasionamientos ni rudos comentarios, impresiones diversas.

INDECISION DISCULPABLE

Hay un hecho, sin embargo, en este problema esencial del régimen vascongado, que, sin brotar a la superficie, ha permanecido latente y es que su gestación y desenvolvimiento se ha llevado con una marcada indecisión muy disculpable, y hasta lógica si se quiere, por la circunstancia que ha obligado a su planteamiento. La pretensión de los vascos de dar una mayor extensión al régimen de derecho de las Vascongadas y abarcar por el Concierto Económico la inclusión de nuevos cupos, ha sido y es probablemente el mayor obstáculo con que los vascos han tropezado en su propia obra.

Se extendieron y se desbordaron en optimismos ante la especialísima circunstancia en que se planteaba y el flujo y reflujo de las negociaciones les lleva ahora a la deriva, en poder de expertos y avezados técnicos del Estado que les desorientan entre el cómputo de cifras, balumba de datos comparativos, memorias, estadísticas, y, sobre todo, con la inusitada desproporción en que se colocan al apreciar los ingresos que percibe o debiera percibir el Estado, no sólo en los cupos concertados, sino en los que se pretende concertar.

LAS NEGOCIACIONES ANTERIORES

Han olvidado, a juicio nuestro, los comisionados vascos, que en las negociaciones de Conciertos anteriores se trató con un ministro de Hacienda que gozaba de toda la plenitud de la soberanía de su cargo y que ahora el Directorio, asumiendo la dirección de todos los departamentos ministeriales, tiene que verse necesariamente asistido y asesorado de aquellos altos funcionarios a quienes ha confiado la misión fiscalizadora de regentarlos.

EN LAS OFICINAS VASCONGADAS

Cuando el general Primo de Rivera se dispone a iniciar su viaje a Marruecos, para dar fin a la delicada misión del protectorado de España, los comisionados vascos quieren

hacer un "tour de force" en su dilatada gestión.

Eran cerca de las dos cuando don Horacio Echevarrieta abandonaba el ministerio de la Guerra. Se dirigió inmediatamente a su domicilio y anunció a los comisionados vascos que por la tarde, a las cinco y media, serían recibidos por el general Primo de Rivera, pero les anticipó que todavía no obraban en su poder algunos nuevos datos que habían solicitado del ministerio de Hacienda.

Con esta impresión pesimista celebraron ayer tarde, a las tres y media, su habitual reunión en su oficina, los representantes de las Diputaciones, con objeto de estudiar y comprobar las cifras consignadas por los técnicos de Hacienda, reconociendo ellos que no había posibilidad, no ya de aceptarlas, sino de discutirlas como base de fórmula de conciliación.

CORDIALIDAD E INEFICACIA

Desde las Oficinas, y a la hora anunciada, marcharon al ministerio de la Guerra, después de recoger a don Horacio Echevarrieta. Acudieron por Vizcaya los señores Urien, León, Marco Gardoqui y Muñoz; por Guipuzcoa, los señores Lafitte, Orueta, Balmaseda y Pérez Arregui y por Alava, los señores Zuricalday, Guinea y Echánove.

La entrevista con el presidente del Directorio fué muy cordial y efusiva, pero sin resultados prácticos de momento, confirmando el temor de los comisionados, que nosotros apuntábamos en nuestra información del domingo, de que por la imperiosa necesidad de ausentarse el marqués de Estella, se difiere el pleito, aun cuando el presidente del Directorio se ha comprometido solemnemente a que sigan su curso las negociaciones, con su intervención y sin que se demoren.

Tuvo la sinceridad el general Primo de Rivera cuando en el curso de la conversación se hacían cálculos sobre concreción de una cifra, de decir que él no ocultaba, a pesar de las diferencias de cómputos entre los técnicos, su deseo de llegar a fórmula de concordia, toda vez que los técnicos no pueden adentrarse en aquella cuestión de Gobierno que ha planteado el "crack" del Crédito de la Unión Minera.

Todavía a aquella hora no obraban en poder del presidente los documentos reclamados sobre determinados impuestos de utilidades, timbre y derechos reales, que convenía conocer a los representantes vascongados. Hubo una nueva llamada telefónica, conviniendo para más tarde una entrevista de los técnicos de Hacienda, en este ministerio, con los diputados vascongados.

UN VIAJE INUTIL AL MINISTERIO DE HACIENDA

Desde el ministerio de la Guerra se dirigieron al de Hacienda todos los comisionados vascongados, excepto los señores Echánove, Guinea y Orueta, pero como a aquella hora los técnicos no habían ultimado su labor, marcharon a sus oficinas y allí permanecieron reunidos hasta las ocho.

A esa hora, el diputado señor Ornilla se dirigió a la estación para despedir al monarca y aprovechando que se encontraba en el andén el subsecretario de Hacienda, ambos mantuvieron una extensa conversación y juntos marcharon en el automóvil oficial del señor Corral.

UNA NOTA DE LOS COMISIONADOS

Anoche, hemos observado en los comisionados vascos una visible contrariedad y desorientación. Cuando les fuimos a ver en el Palace Hotel nos hicieron entrega de la siguiente nota:

"Los comisionados de las Diputaciones Vascongadas han visitado esta tarde al general Primo de Rivera con objeto de hacerle presente su extrañeza por las importantes diferencias que se observan entre los resultados obtenidos por los técnicos del ministerio de Hacienda y los que arrojan los cálculos hechos por los visitantes, ya que ambos tienen su origen en la aplicación de la fórmula del señor presidente del Directorio militar.

El general Primo de Rivera les ha prometido con toda amabilidad dar orden al ministerio de Hacienda, para que se les facilite todos cuantos datos sean necesarios a fin de que pudieran estudiar las razones de esas diferencias."

IMPRESION DEL DIA

Negar que la representación vascongada ha puesto a contribución todo el denuedo y entusiasmo para el logro de sus aspiraciones, sería en nosotros imperdonable inexactitud.

Es más, cuando escribimos estas líneas, quizá seamos los únicos que nos aventu-

mos a hacer la afirmación de que las negociaciones siguen su curso normal, porque no había, a nuestro entender, otro cauce para llegar a su solución. Ni la ausencia del general Primo de Rivera, ni otras contingencias que puedan producirse, impedirán que en un plazo relativamente corto se llegue a una solución.

Aun partiendo del supuesto de que algunos ó todos los representantes de las Provincias Vascongadas tuvieran que abandonar la corte, no se llegará en definitiva a una ruptura de negociaciones, porque nos consta que se labora serenamente por una solución que armonice la diferencia existente entre los cálculos de los técnicos del Estado y la propuesta de las Diputaciones, y que esta diferencia alcance a la cifra de treinta millones.

UNA ENTREVISTA PARA HOY

Hoy a las once y media, precisamente para conocer el origen de esta desproporción en el cómputo de datos, por mediación de don Horacio Echevarrieta el subsecretario de Hacienda señor Corral ha citado en su despacho a los comisionados vascos.

Quando nos referíamos a la desorientación que reina entre los representantes vascongados es porque en la nota oficiosa se alude concretamente a la fórmula del presidente del Directorio militar, y el señor Corral en la conferencia que sostuvo anoche con el señor Ornilla le dijo que no tenía conocimiento de otra fórmula que aquella que se deriva de las cifras aporadas por los técnicos de una y otra parte, o sea la primitiva y la que se ajusta a lo solicitado por los técnicos de Hacienda, nos hace suponer que se trata de una cuestión de detalles y que hoy, completamente aclarado un episodio más en la anomalía de unas negociaciones que han pasado y que probablemente pasarán por alto lo que señaláramos días pasados al referirnos a lo que no es perceptible ni presumible.

Quando el terreno de la hipótesis desaparece, dejará paso a una inmediata solución favorable, que nosotros creemos posible, e insinuamos también la posibilidad de que alguien se verá precisado a realizar una excursión por tierra de moros.

EL CONSEJO DEL DIRECTORIO

El general Primo de Rivera llegó a la Presidencia para reunirse con el Directorio a las siete y cuarto. A pesar de la premura de tiempo, pues a las ocho y media debía partir para Barcelona, no quiso suspender el Consejo, que debía seguir tratando de la cuestión vascongada.

Durante la deliberación, el subsecretario de Hacienda permaneció en la antecala del Consejo y estuvo hablando algún momento con el presidente. Llevaba el señor Corral una abultada cartera.

La deliberación duró hasta las ocho y cuarto y, sin hablar a los periodistas, los vocales del Directorio tomaron sus coches para trasladarse a la estación del Mediodía, pero como los periodistas no ignoraban la importancia del Consejo, por ser el último que presidía por ahora el general Primo de Rivera, preguntaron al jefe de información, don Pedro Rico, quien se limitó a decirles, después de consultar brevemente al general Valespino:

—Casi todo el tiempo del Consejo ha sido dedicado a continuar el estudio del Concierto Económico con las Vascongadas. Ya saben ustedes que este asunto es muy complejo y necesita mucha atención, de modo que no se ha terminado todavía. El demás tiempo se ha dedicado a asuntos de trámite.

UN ENFERMO

El diputado vascongado señor Urrutia se encontraba ayer tarde ligeramente indispuesto.

De Valera, el jefe "sinn feiner" se retira de la política

París, 25

Comunican de Dublín que De Valera, el célebre jefe de los republicanos irlandeses, ha abandonado su actividad política para recuperar su antigua profesión de profesor de Matemáticas.

Para el curso próximo, después de las vacaciones de veranos, dará clase en dos colegios religiosos de las cercanías de Dublín.

Villa

se vende en inmejorables condiciones. Informarán, San Jerónimo, -11 bajo.

Veintiocho pescadores perecen ahogados en las costas de Quimper

Que dejan veinticuatro mujeres viudas y 45 huérfanos

(For teléfono)

París, 25.

Comunican de Quimper que ayer se produjo una terrible catástrofe marítima en Kerity-Pennmarc'h.

Dos barcos de pesca que llevaban una seis y otra siete tripulantes fueron sorprendidas por una tempestad, que estalló casi de repente, y zozobraron.

Avistadas las estaciones de salvamento de la costa salieron dos lanchas de Kerity y de Saint Pierre para socorrer a los naufragos, que se encontraban nadando y asidos a las quillas, remos, palos, etc., que flotaban sobre las olas. La población en masa asistía desde la playa a las emocionantes operaciones de salvamento.

Por fin, la alegría sucedió a la angustia: las lanchas de salvamento habían recogido a los pescadores, que se debatían entre las olas. Desgraciadamente, la alegría fué de corta duración, y sólo precursora de una catástrofe mayor que la primera. Las dos lanchas de salvamento, sobrecargadas por los pescadores naufragos, no pudieron resistir los embates de las olas, enroscadas cada vez más por haber redoblado la intensidad de la tempestad y se hundieron, con lo cual ya no eran trece, sino treinta y seis los hombres que luchaban contra el oleaje.

Los pescadores que desde la playa presenciaron la segunda catástrofe, no vacilaron un instante, y saltando en sus barcas se lanzaron a socorrer a sus compañeros. Sus esfuerzos, verdaderamente heroicos, sirvieron para que pudiesen recoger y conducir a tierra con vida a ocho naufragos y los cadáveres de otros tres.

La espantosa catástrofe marítima deja veinticuatro mujeres viudas y cuarenta y cinco huérfanos, pues perecieron veintiocho hombres, de los cuales quince eran tripulantes de las canoas de salvamento.

Notas de la Alcaldía

El abrazo del domingo, el caso de las escuelas de Amara y un concurso de tiro

El alcalde, al recibir ayer a los periodistas, hizo alusión al banquete del domingo, haciendo constar su satisfacción por la cordialidad que reinó durante el acto, y muy especialmente por la reconciliación personal de los señores de los Santos y Ucelayeta.

L AMAESTRA DE AMARA

Refiriéndose al caso del niño de seis años que por castigo de la maestra y un olvido imperdonable pasó toda la noche encerrado en la escuela de Amara, hizo constar, el alcalde que el Ayuntamiento no tenía por qué intervenir en el asunto, ya que la maestra era nacional.

En vista de ello, había dispuesto que se pudiese el hecho en conocimiento del gobernador civil y del inspector provincial de Primera Enseñanza, que son las autoridades que tienen jurisdicción en el asunto.

UN CONCURSO DE TIRO

Dijo también el alcalde que había recibido la visita de los señores Uragón y Mesequer, presidente y secretario del Tiro Nacional, para pedirle que el Ayuntamiento contribuyera a la adquisición de la copa y demás actos a que se le lugar el concurso internacional de tiro que se celebrará el próximo domingo en Bayona para disputarse esa copa, denominada de los Pirineos, ostentada hasta ahora por los Ayuntamientos de Biarritz y Bayona.

A ese concurso acudiría una representación del Tiro Nacional de San Sebastián.

La Municipalidad de Bayona obsequiará por la noche con un banquete a las representaciones que acudan al concurso de tiro.

Ebanistas

Se desea persona formal y bien impuesta en todo el ramo de ebanistería para ponerse al frente de fábrica de muebles, en un pueblo de Navarra. Será bien retribuido y llevará parte en las ganancias.

Para informes, en esta Administración.

Academia de corte

En 15 días se compromete la señora Sargado enseñar a cortar a sus discípulas toda clase de prendas (blancas y de color), de señora, caballero y niños.

URBIETA, 58, 2.ª, izquierda.

(Frente al Bellas Artes)

Dentista

con título hace falta en pueblo importante o en ésta. Dirigirse por escrito a esta Administración, iniciales R. M.